



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Dara Pamela
Muñoz Martínez**

**Nombre del profesor: Sergio Ruiz
Jiménez**

Nombre del trabajo: Reporte lectura

Materia: Antropología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: Primer Semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 20 de mayo del 2020

SINDROMES DE FILIACIÓN CULTURAL ATENDIDOS POR MÉDICOS TRADICIONALES

En la localidad el mal de ojo es uno de los principales motivos de consulta. Este padecimiento se origina por diversas causas desde una vista muy fuerte o resaca, hasta la sangre dulce, cuando haiva la persona, por agose en el, porque se considerava que algunas personas tienen la vista fuerte sin saberlo afectando principalmente a niños y plantas, se tiene una vista muy pesada y mal iluminada, o bien, es considerada como una superstición.

Existen muchos tratamientos: uno de ellos es cocerlos quebros el uire, porque se considerava que algunas personas tienen la vista fuerte sin saberlo afectando principalmente a niños y plantas, se tiene una vista muy pesada o mal iluminada, o bien, es considerada como una superstición. Ponerle sal en agua en la lengua y exprimiendo en la frente y en el estomago, "vato", una cruz con el dedo, dar a beber por todo el tronco y ropa inferior sucia limpiar la frente y todo el cuerpo, o bien utilizar una bolsa de tela roja con ajo, chile ancho y corral de mar, por mencionar algunos ejemplos. Por otro lado, en el tratamiento impuesto en Tanco se reconoce como un mal de ojo del sistema digestivo, un desorden del mismo, un padecimiento real que puede provocar la muerte, o ha sido considerado sólo como una creencia acerca de las enfermedades de dicho sistema. La causa del impedimento se ha atribuido a la comida que se queda pegada porque no se digiere la misma. Se presenta en más personas cuando comen cosas muy ricas y en demorada cantidad, por algo que cayó mal o incluso porque se pegaron cosas en el estomago. En el tratamiento aquí se da un masaje en toda la espalda y se toma la piel con la yema de la mano derecha dando un puñal firme y rápido que traído con el estomago. Después de dicha curación se admira una curación de

cuente de eliva, se realiza una salada con aceite, hiedobruca y carbonato, e se usa manzanilla, hiedobruca y abhaca, aceite de eliva y entoaquil. Por otra parte se dice se puede impugnar en diversas partes del cuerpo causando dolor y enfermedad. Su embargo dicho aire se produce principalmente por la diferencia de temperatura y viento feroz. En la comoda el cura es una atenua que tanto es diversa de no cubrirse adecuadamente, se cubre al paso por fuentes de agua (barranas, agua estancada o tanques quados), expone al viento o aire (en referencia al fenomeno meteorologico), salir en la noche o despues de haber comido cierto tipo de alimentos, o bien, por los cambios de tiempo feroz. El cura se combat tomando una combinacion de flores de jasonia, la huerba cocada como chon de Churu, alhaca y gotas de limon, té de ruda, una muñeca de jaxilla puesta en el estomago con alcohol, un trapo de tela y vendas poldoras de éter o hierbas de scitmaria y piról. En el cura en los ojos se realiza basicamente una limpieza con jaxilla y ruda, manzanilla y rosa de castilla o el humo de cigarras. En el cura los oidos se usa el humo de un cigarras, el cual es aspirado en dicho organo empleando un cono de papel. En el tratamiento del cuello se utilizan hierbas como altamisa, abhaca, romero y jaxilla. En el ejemplo de la caída de mollera se percibe básicamente un hundimiento en el cráneo e se le considera como un sínónimo de deshidratación. El principal tratamiento consiste en meter la cabeza del niño en agua con el fin de que se le cubra o se le recupere nuevamente dicha mollera. También se hace la precadura de boca y se obliga por pasar en lugares donde hay agua, barranas, agua estancada, pozos, tanques aguada, manantiales.

En los casos de agotamiento o crisis el tratamiento más común es el té de ajonjolino, la magnesia, el comer pan duro o el acuerdo con un sacerdote para que practique voodoo. El origen es atribuido a golpes, caídas, una fuerte impresión y/o el observar que las personas tengan una fuerte caída de sus miembros. La medicina es el brujero en los niños, la pérdida de apetito, el adelgazamiento, la continuidad de la enfermedad, diabetes, insomnio, e incluso la muerte. Para evitar el embrujo o magia negra en la comunidad se utilizan conchas blancas con un ojo, un huevo blanco o se cargan un ojo macho. El embrujo o magia negra se realiza por rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza y se considera que la persona afectada puede morir sino se trata con adecuación. Se previene básicamente consultando a un brujo o "curandero de las yucas". El concepto de "síndromes de filiación cultural" también nos ha guiado en la construcción del perfil epidemiológico sociocultural de la ciudad de Toluca. Michel Joubert presentó una analogía con las enfermedades de naturaleza sociocultural registradas en el estudio de Coahuila y también tuvo similitudes con la psicología popular descrita por Piedrasanta y Zola. El enfoque antropológico proporcionó un procedimiento para el análisis de dichos síndromes de filiación cultural; rasgos que se encuentran incorporados en una cosmovisión de mundo específica. En el mismo sentido también se hace necesario el tener en cuenta datos y técnicas derivadas de la epidemiología y los métodos etnográficos.

INTERMEDIODES TRADICIONALES: CULTURALES

SUSTO: Es padecimiento que viene de una sorpresa ya sea positiva o negativa por ejemplo un accidente o algo que no esperamos. Por tal motivo al momento del evento el cuerpo suelta una energía que también se conoce como desgarro, se suca la boca, tiemblan las piernas o el cuerpo, se debe expulsar al momento esa energía nociva para la salud y se expulsan al momento de la siguiente manera a través de ir a orinar, comer un bolillo seco, fumar un te amargo o en su caso tomar una cerveza esta cultura que suelta este padecimiento como es el susto pero te es al momento del suceso.

EMPACHO: Puede provocar náuseas, por haber sobrecargado de comida el hígado y consorcio, debido a que el cuerpo está recibiendo toda su capacidad en ingerir alimentos.

EL MAL OJO: Es un malestar generalizado que comienza por agitación, cansancio, malestar sin motivo justificado. La febril: la ansiedad que atornos profunda y se ir creciendo acumulando malestares y molestias. Suele ir acompañando de problemas físicos no habituales. Se provoca a través de una acumulación de energía dañina transmitida a por otra persona, ya sea provocando voluntaria o involuntariamente. Puede ocurrir que el provocador desconoce su propio poder y lo más seguro es que no sea consciente de sus propios deseos o intenciones, pero eso no quiere decir que igualmente no sea el causante, los síntomas en los niños son muy elaborados llanto continuo, falta de apetito e insomnio. En los adolescentes: insomnio, ansiedad y crisis negativas repetitivas, sobre todo

durante el sueño, pesadaz y opresión en el pecho ya sea dormido o despierto, presión en la garganta, tensión nerviosa. Estado de nerviosismo y ansiedad generalizada, pero hay que tener en cuenta que debe concurrir más de un sistema a demás de este. Falta de energía, se encuentra en un estado de energía bajísimo

LAIBRA DE MOLLERA: Es un psiquiátrico que por su frecuencia, constituye una de las causas de decrecimiento de atención más importantes de la población infantil tutonera. El término popular que se refiere a esta afección es tomalostli. En ciertas localidades además de la expresión "caida de mollera" se le conoce como sumida de mollera. Los partos, curanderos - hierberos o limpiadores son los especialistas a quienes la población acude por a recibir el tratamiento. Inmediatamente después del accidente, el enfermo presenta los primeros síntomas vómitos y diarrea descepradable. La piel es un color rojo presente a perenne blanqueza, pero que luego toma a color verde, el niño está molesto llora mucho.

DISENTERIA: Enfermedad infecciosa asociada a dolor abdominal, fiebre, diarrea con inflamación y ulceración de la boca. Además de esto, la disenteria por shigella o disenteria bacilar puede dar origen a meningitis que son confundidos con una meningococulosis. El origen de la taxonomía hino-color en México es motivo de discusión entre los investigadores. Se propone que dicho binomio proviene de la teoría humoral europea y fue traído por médicos españoles.

Se detectaron siete contextos fundamentales vinculados entre sí, que inciden en el ámbito de la salud a saber: a) la dieta, b) la causalidad de enfermedades y sus tratamientos, c) el entorno natural, d) las partes del cuerpo, e) el ciclo de la vida, f) la representación simbólica y g) el calendario. Existe una estrecha vinculación al problema de la salud, referida a ciertas prácticas agrícolas. Entre los tseltales y tsotziales se manifiesta claramente la idea del cambio de estado a lo largo de la vida. En estos grupos la juventud acumula calor mientras madura y asume más responsabilidad. Debido a ello, el adulto el mayor sufre el cansancio de mal de ojo. En lo referente a la representación simbólica de las categorías, se considera que el caliente representa la masculinidad, mientras que lo frío está asociado con lo femenino. Además, el calor se vincula con colores oscuros como el rojo y el negro, lo frío se representa mediante el color blanco. Algunos autores reportan que tanto el azul como el verde claro son colores cordiales. Entre los Nahuas de Tecuapetla, Estado de México, los meses y viernes son los calientes; así mismo, se considera que también lo son los meses de noviembre, diciembre, enero, marzo, abril y mayo; los primeros tres porque coinciden con las heladas, un elemento caliente ya que opera a las plantas y los últimos tres porque es cuando se siente más calor. Los meses de febrero y junio son templados y la canícula, del 16 de Julio al 29 de septiembre se considera una época fría, con abundancia de enfermedades. Modelo médico de pertenencia: carea, un movimiento oficial conocidos como psicólogos antropomorfos. Terapias tradicionales.

BIBLIOGRAFÍA

Iturbide, I. (2020). *Enfermedades tradicionales: culturales*. Presentación, UAMEX.

Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de Salud Pública*, 17, 277-288.